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欲说去年事
曹可凡

    庚子新春前夕，
一场百年未遇的疫
情突袭武汉，数万名
白衣使者陆续从四
面八方驰援武汉。凝
视电视屏幕里医务工作者从容、镇定神
态，不由想起当年“甲肝”流行期间，身
为医科大学实习医生，亲身感受医生护
士专业精神与责任心。故突发奇想，是
否可以敦请《可凡倾听》嘉宾手书若干
心语，祝福奋战于一线医护人员，为他
们加油鼓劲，也助力于舒缓社会焦虑气
氛。此时正值新春佳节，心中并无把握，
究竟会获何种反响？不料，发出“英雄
帖”不到两小时，便受到二十余位文学
艺术家回复。陈凯歌陈红夫妇写到“每
次看到我们的医生、护士奋力救治新冠
肺炎患者画面，都被深深感动，震撼！他
们是战士、勇士，拼着自己的性命去拯
救他人……”；孙俪“心语”为“白衣战士
是这个时代最可爱的人，期待你们平安
凯旋”，并在签名处画上一个致敬的小
孩模样；而万茜则对白衣天使说道：“感
谢所有的‘留守’，致敬所有的‘坚守’”，
同时，也手绘一幅医护人员佩戴口罩与
护目镜形象；身为武汉人，王凯一段话
语击中心灵，“我不知道你是谁，但我们
知道你为了谁，谢谢你”；谭盾正在香港
地区参加音乐论坛，便顺手在一张五线
谱上写下赤诚祝福；刘涛正在阅读剧
本，情不自禁在剧本空白处留下“请保
护好自己”的叮咛。与九十六岁高龄书
画大家黄永玉先生聊及疫情，老人家激
动万分：“电视上听到医生们的豪言壮
语，觉得我们中国人活得有气势，我定
要据此作画。”大约两个小时光景，永玉
先生传来照片。画面上，黄老站立在沙
发旁，手举刚完成的作品：醒目的红十
字旁，是象征胜利的“剪刀手”，并配上
“中国人活得有气势”字样，读来心潮澎
湃。细细品读嘉宾留言，句句话语都呈
现他（她）独特个性，能感受到面对灾难
人们心中的颤动。个人力量固然有限，
但集结成一股潮流，便坚不可摧。

面对疫情，如何科学防控，至关重

要。作为“中国医师公
益大会”形象大使，参
与主持有关疫情防控
线上论坛。钟南山、李
兰娟两位院士，世界

卫生组织驻华代表，以及美、日、韩疾控
专家纷纷献计献策，呼吁民众，谨守“佩
戴口罩，勤洗双手，保持社交距离”三大
自我防护措施，以此切断新冠传播途
径。虽然只是一次学术论坛，却收获网
络近千万阅读，完全起到科普效应。待
疫情舒缓之后，又邀请张文宏医生参与
录制《可凡倾听》。这位自称“最不像专
家的专家”，以平等亲民的口吻，讲述传
染病基本常识，扭转若干错误观念，并
讲述其个人奋斗经历，听来受益无穷。
“张文宏专辑”与后来播出的“钟南山专
辑”“李兰娟专辑”，成为年度最受欢迎
的人物访谈节目。

疫情期间，宅家阅读为主要生活方
式，而约翰·M·巴里所著《大流感》一
书，更是反复阅读。作者在书中提及，人
类至少可做两件事，以避免悲剧重演：
一是从监控系统获得更多信息；二是加
大疫苗投资与研发。在参阅此书基础
上，又查询各类资料，开始撰写《关于增
强城市韧性的建议》，意在探讨当突然
自然灾害或公共卫生事件时，城市或城
市系统如何及时抵御，吸收，快速适应
危害，作出有效反应，保持城市正常运
行。针对西方媒体就疫情抹黑中国，又
起草《关于增强国际话语权的建议》，文
章提议媒体增加国际新闻报道比重，培
养和打造一批顶级国际 IP人才。在五
月举行的全国两会之上，向全国人大提
交这两份书面建议，履行人大代表职
责。

庚子年倏忽将过，回眸过往，不胜
感慨。古人尝言“反者道之动也”，唯有
心怀坦荡，鼓足勇气，方可克服重重困
难，迎接灿烂明天！

黑
花
的
启
示

吴

霜

    黑花出生于去年的 2

月 28 日，卒于 11 月 17

日，活了八个半月。黑花生
前我是非常喜爱它的，漂
亮又可爱，温顺柔和的性
格，可惜的是寿命极其短
暂，无可奈何。

黑花是一只小花猫。
它的妈妈是一只流浪猫，
取名帽帽。我收养
帽帽的时候是从楼
下把它抱上来的，
来了几天就开始拉
稀，送到医院住了
三天病好回来了。
回来后性情大变，
见人就躲，眼睛里
满是警惕与不信
任，谁也不跟，连我
在内。应该是在宠
物医院里被医生打
针喂药引发了对人
类的警惕吧？总之
从那以后我就再也无法接
近它了。结果就是，我抓不
到它，等它发育成熟以后
我也无法送它去做绝育，
只好由它去。然后，待到家
里来了一只离家走失的特
大号胖美国短毛、顶尖漂
亮的公猫大脸之后，一公
一母俩猫珠胎暗结，生下
一窝四只小猫，其中一只
就是黑花。

小猫长到两个半月
后，都一一送人，只留下了
这只我最喜欢的黑花。一
是因为它的毛色好，二是
因为它比其他几只猫体质
都弱，需要好的照顾。曾经
有一段时间，我看到帽帽
躺在那儿，身边围绕着它
的孩子们，只有小小的黑
花孤零零地缩在一边。我

过去把它抓在手里，发现
它的毛湿淋淋的，显然是
它尿了，可帽帽不管它。一
般说动物的生长优胜劣
汰，必定是小猫体质不好，
猫妈才会对它有弃养的举
动。而我当然不会放弃黑
花，用热水洗净它的小身
体，给它喝羊奶，然后又放

回到帽帽的身边。
帽帽这才继续喂养
了它。
黑花慢慢长大

了，是这一窝猫里
最漂亮的一只，毛
色一层一层的黑里
见灰，两腮的毛尤
其蓬松，向两边张
开，包着它的大眼
睛。眼睛十分灵动，
非常喜欢亲近我，
每天都蹦跳着甩着
狐狸一样的大尾巴

滚来滚去找我要吃的。两
个多月以后，几只猫都被
朋友要走了，我只留下了
黑花。黑花八个月时，我送
它去宠物医院做了绝育手
术。这也是我养宠物一贯
的原则，不想让它们受繁
殖养育之苦，安静无忧享
乐一生是它们最好的生活
意义。可是没想到，对黑花
来说，似乎是催了它的命。

我家的另一只猫咪蓝
宝，一只纯种英短，就是在
六个月的时候做的绝育。
蓝宝做了绝育，反应良好，
一天就恢复了淘气包的本
色，上蹿下跳一如往常。直
到现在，两岁半，体重也长
到了十斤。

黑花八个月大做的手
术，做完之后状况挺好，吃

喝与平时无异，很快恢复
了常态。当天就开始找我
要吃要喝，还在我打开卧
室门的时候偷袭式地窜了
进去，四处走动，像个巡视
员。我想着它和蓝宝是一
样的健壮。

但是大约十天以后，
忽然有一天，黑花吐了，吐
的是白沫子。猫经常会吐，
主要是吃东西吃猛了，吞
咽太快造成的。我把呕吐
物擦掉了，但是发现他还
是吐，而且精神开
始萎靡，蹲在角落
里发蔫儿。根据我
的经验，那绝不是
肠胃的小毛病，它
是生病了。第二天，我带它
去了动物医院。医生给它
做化验，告诉我结果，我傻
了。
黑花得的是猫瘟！
医生说非常凶险，这

是猫病当中最可怕的一
种，具有特别强烈的传染
性。黑花当天留医住院。我
回家进了门就兑 84 消毒
液，给家里的每个角落消
毒杀菌。因为医生嘱咐我，
你家好几只猫咪。当务之
急是消毒，这是传染病啊！
这话真吓得我不轻，我想
起正在肆虐人类的新冠肺
炎，“传染病”这几个字简
直就像催命符！黑花在住
院四天之后，医生发给我
微信说：黑花走了。它没撑
下来。最可怕的还不是这
个，医生还告诉我，黑花留
医那天，我曾经抚摸过的
一只小花猫被传染了，第
二天就死了。还有医生家

刚买的两只纯种漂亮的小
猫咪，也相继死去。
哇！我摸过小爪子的

那只小咪咪，还有治疗过
黑花的医生的两只小猫
咪，都是因为黑花而染上
了猫瘟而失去生命的吗？！
这简直太恐怖了。但是，反
观我家里的其他六只猫
咪，却一只都没有被传上。
在黑花发病的一天一夜
中，他们是和黑花在一起
的，可直到如今，并没有任

何一只染病。医院
里和医生家里的几
只小猫，都是因为
抗体差而被猫瘟夺
走的性命，黑花也

应该是同样的，它一直就
是一只抵抗力偏差的弱小
生灵。我忽然感悟到，病毒
这个事物原来是欺软怕硬
的。如今，一种叫做新冠肺
炎的烈性传染病正在人类
当中游走，像洪水猛兽般
横扫着地球上的每一个角
落。人们正在用各种防御
的方法抵抗着新冠病毒这
个阴险毒辣的全球公敌。
黑花之死给了我一个强烈
的启示：最好的防御其实
就存在于人类自身。终有
一天，人类自身的抗体会
在残酷的激战中日渐壮
大，无畏无惧，化为利剑杀
退病毒。

玩银杏叶的孩子
汤世杰

    长江边厚厚一层黄到透明的银杏落叶
上，一个孩子，正在尽情地嬉戏。那个孩子独
自在那里玩，后来才见他的父母在不远处坐
着，便随口攀谈了几句。孩子才两岁多，敦实
呆萌，小圆脸像冻柿子，逗人喜欢。他蹲在地
上，很认真地把落叶拢做一堆，然后大把大把
地捧起来，朝天上，也朝他自己，奋力抛撒一
空。那些从高空飘落的金黄色落叶于是再次
跃向空中，翻飞旋转，在他头顶飘落入雨，盛
开如花。那个曼妙时刻，没有风，也没有喊叫，
我却像听到了落叶的笑声。抛向空中的落叶
转眼缓缓飘落，有的落在地上，有的劈
头盖脸地落在孩子头上、肩上和脸上。
落叶几乎就在原地，经历了又一次的
短暂飞扬。那个孩子也在原地，却在每
一次的抛撒与飘落中得到了快乐。他
显然很快乐，却并不大笑。他玩得那么专注，
一次次，乐此不疲；也不在乎你看不看，喜不
喜欢，自得其乐。所谓童心，很可能就是那样
旁若无人的专注吧。很想拍下落叶覆得他一
头一身的样子，但他的动作之迅捷，叫我很难
抓拍下他的那种快乐，他倒于无意中把快乐

传给了我。那是跟他一样的儿时的快乐，一种
真正的、无邪的、没来由的孩子的快乐。
想想，那片银杏林落叶很厚，积德也厚。
银杏斑斓，谁不想在那样的美景里留个

影呢？只是人一成年，事情就变了，年纪已去，
却要作青涩状；穿得周吴郑王的，却要作洒脱

状；身偎着树干，手里还要捏一两片银
杏叶，作凝视状。其实换一种玩法，比
如在落叶里随意走走，坐坐，甚至打个
滚啊什么的，都好。可惜他们只是摆
拍，拍的时候他们一点都不专注，眼神

飘忽，闪烁不定，心里想的，是跟银杏跟落叶
跟大江大自然完全不相干的事。
而这个世界上，唯有专注，才是真正的

美。
见过一幅张充和先生写字的照片，那样

子，真是好看。我说的好看，不唯在她的一手

隽秀小楷，而在她写字的样子———幅面不
小，她几乎俯下了整个身子，身影前倾，头
发花白，目光深情，全神贯注……那样的专
注让我不由心里一动，想，生命里到底有些
什么我说不上来，但必是要有一点专注的。
就像一支毛笔，写字时，笔锋必须聚拢，一旦
散乱，大抵无法写出好字，画出好画———特意
把笔弄成散锋以追求另类效果者，自不在此
列。一支新毛笔，笔锋完好，是“专注”的。好的
笔锋其实也就几根毛，却带领着整支笔，牵动
着整个生命的指向。用得久了，笔尖磨损，发
叉，聚不了锋，就不好用了，高明者须会调锋。
如果生命是一支笔，“专注”便是那支笔的笔
锋。张充和先生写字时，除了那张宣纸那幅
字，世界于她仿佛已不复存在，就像那个玩银
杏叶的孩子，除了银杏叶，世界已不复存在一
样。
是了，世上最好看的模样，正是你专注投

入时的模样！童年是回不去的了，专注倒可以
重拾。快乐或成功，都来自那样的专注，比如
聚精会神写字的张充和先生，还有那个玩银
杏叶玩到忘形的孩子……

责编：刘 芳

出边出沿
曲 曲

    儿时有一回，我们一家
去一里路外的外婆家串门，
回来时已是黑夜。父亲举着
火把，我们一起走夜路。乡间
的路本就不宽阔，而我却欢

喜在黑夜中也走路连蹦带跳，还不时东触触西触触，又
用脚去踢路边的一颗小石子，一路走一路踢。

父亲终看不过去，停下脚步，责备我。说这样黑的
夜路，不端正走是为何?我忽见火光停住，就转过身
来，见父亲表情严肃，只好默不作声。

父亲见我低头，说，走路要走正中间，不可走到出
边出沿，这是正道。做人亦是一样。路走歪了，就像这走
路走到了出边出沿，是要跌落悬崖、跌落溪坎一样的危
险。总是走在正中间，不至于出理出格，被人唾弃。

父亲又说，走路就是走路，不可一边走路一边东触
触，西触触。做事情亦是一样，要做得端庄郑重，不要这
个做做又那个做做，到头来却什么也没有做成功。
“做人做事都做得好了，你长大了才是个有用场的

人，晓得没？”
夜路中，我点点头。觉得这周围都黑洞洞的夜色亦

是郑重。天地万物此刻一同静默不语，自有一份端庄。
走路原和做人做事，是一个道理。父亲那次的教

诲，我终不敢忘记。于是对这“出边出沿”一词，就专门
记得，印象深刻了。

侠客临古渡，落叶满荒村。 世人未之见，江湖多传闻。

（中国画） 老 树

    2020 再漫长也
会翻篇，淮海路坐看
风云。

傅聪，乘着音乐的翅膀回家
沈琦华

    傅聪先生走
了。
傅聪可以说

是在海外成名最
早的中国钢琴家
之一，他也是集上天眷顾
和多舛命运于一身的传奇
人物，他 1954年初远赴
波兰学习，1955年获肖邦
钢琴大赛铜奖及最佳玛祖
卡演奏奖，少年得志。他终
究是一个中国人，深藏在
心底强烈的爱国之思从未
曾稍减，和老爷子聊聊便
能感受其内心那澎湃的情
感。

从 1981年傅聪回国
开音乐会开始，他便将自
己积累几十年的演奏经验
教授于上海音乐学院的师
生。我弟弟当年在上音钢
琴系求学，记得有一年傅
聪给他上大师班，曲目是
贝多芬 110钢琴奏鸣曲，
我偷偷地坐到上音剧场的
后排蹭课。傅聪授课中竟
然时不时地蹦出几句上海
话，他边弹边唱着旋律亲
自演示，课整整上了两个
小时，收获是终身的。
上世纪九十年代后期

至 2010年前后，傅聪多
次到上海开音乐会。我幸
运地和傅先生有过几次长
谈。印象最深的是他讲自
己执拗的性格。傅聪说，他
执拗并不是说为了执拗而
执拗，他只是坚持原则，这
和他受的教育有关，与他
做人的原则有关。傅聪说
自己身上父母亲的性格影
响各占一半。母亲的性格
比父亲好很多，很温柔，比
较菩萨心肠。母亲的那部
分让傅聪变成比傅雷有更

多矛盾的人，原则性强，但
心很软。傅聪执拗的性格
还表现在对自己音乐会的
苛刻，钢琴离台口的距离、
琴的状态、演出前练琴时
间的保障等，傅聪都有自
己的规矩。

2014 年 11 月 15 日
在上海东方艺术中心，傅
聪举办了一场肖邦主题音
乐会，演奏肖邦闻名的傅
聪回到肖邦，拟用全场二
十四首肖邦练习曲和乐迷
们共庆自己八十岁生日。
据说那段时间，傅聪的手
已经出了点问题，我发现
他练琴时戴着半截露指手
套。那场音乐会应是傅聪
在上海的最后一场音乐
会。2016年，他曾想在上
海再度举办一场音乐会，
后因身体原因取消。

傅聪是个性情中人，
他坚持不与媒体打交道，
不接受正式采访，还经常
说，我说得已经够多了，看
《傅雷家书》去吧。不过私
底下在和他信任的人交流
时，他是极其直率的。我曾
很冒失地问过傅聪，很多
人都觉得傅雷偏爱傅聪，
他听后微微一笑，颇为得
意地说，父亲在家信里说
自己一直自认为是约翰·

克里斯朵夫，但渐渐发现
我比他更像约翰·克里斯
朵夫。不过他又补充说明，
自己其实比弟弟傅敏幸
运，成人比较早，很年轻的
时候父亲就把自己当朋友

了。
很多人知道

傅聪是因为那本
著名的《傅雷家
书》。他告诉我，

最让他感动的家信是父亲
写对艺术和人生的感受。
傅雷能把对艺术的感受用
最美的文字、最简朴的方
式来表达，一方面写的文
字这么美，一方面又是真
的出自赤子之心。傅聪也
曾和我谈起过看到著名的
《傅雷遗书》时的感受。他
感觉父亲整个人都在那
儿，他说，父亲的遗书，没
有半个慷慨激昂的字，他
为人厚道，至死，为人仍然
如此谦卑。
现在，乘着音乐的翅

膀，傅聪终于可以与亲人
团聚，回家了。


